

**KONSEP DIRI PADA REMAJA TUNANETRA DI YPAB
(YAYASAN PENDIDIKAN ANAK BUTA)
SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan Kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana Psikologi (S.Psi)

Oleh:

CHUSNIATUL FITRIYAH
NIM. B07208037

PERPUSTAKAAN
IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA

No. KLAS K D-2012 058 Psi	No. REG : D-2012 / psi / 058
	ASAL BUKU :
	TANGGAL :



**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
FAKULTAS DAKWAH
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2012

- 1) **Diri Fisik** (*physical self*), merupakan persepsi individu terhadap keadaan fisik, kesehatan, penampilan, gerak motorik, dan kualitasnya.
- 2) **Diri etik moral** (*moral ethical self*), merupakan persepsi individu tentang dirinya yang ditinjau dari standar pertimbangan moral, etika, dan aspek religius dari diri.
- 3) **Diri personal** (*personal self*), merupakan perasaan individu terhadap nilai-nilai pribadinya terlepas dari keadaan fisik dan hubungannya dengan orang lain dan sejauh mana merasa adekuat sebagai pribadi.
- 4) **Diri keluarga** (*family self*), merupakan persepsi diri dan perasaan individu sebagai bagian dari keluarganya dan sejauh mana ia merasa berharga dan merupakan bagian dari keluarga tersebut.
- 5) **Diri sosial** (*social self*), merupakan persepsi individu terhadap dirinya dengan lingkungan sosialnya.

3. Ciri-ciri Individu yang memiliki Konsep Diri yang Positif dan Negatif

a) Ciri-ciri Individu yang memiliki Konsep Diri yang Positif

Brooks dan Emmert (dalam Rakhmat, 2001 : 105) menjelaskan lima ciri-ciri individu yang memiliki konsep diri yang positif dan negatif. Individu dengan konsep diri yang positif ialah, pertama, merasa yakin akan kemampuannya. Kedua, merasa setara dengan orang lain. Ketiga, menerima pujian tanpa rasa malu. Keempat, menyadari bahwa setiap orang mempunyai perasaan, keinginan, dan perilaku yang tidak seluruhnya disetujui oleh masyarakat. Kelima, mampu memperbaiki diri karena

dengan orang lain dalam membuat prestasi Brooks dan Emmert (dalam Rakhmat, 2001: 105). Individu yang memiliki konsep diri yang negatif mengalami kesulitan dalam menerima dirinya sendiri sehingga menyebabkan buruknya penyesuaian pribadi dan penyesuaian sosial pada diri mereka (Hurlock, 1992: 261).

Orang dengan konsep diri negatif percaya bahwa ia tidak dapat mencapai sesuatu yang berharga. Kepercayaan ini membuat ia benar-benar tidak dapat mencapai sesuatu apapun yang berharga. Kegagalan ini merusak harga dirinya yang sudah rapuh sehingga menyebabkan kekakuan atau ketidakteraturan konsep diri yang lebih parah. Ini adalah lingkaran setan yang berakibat buruk pada perkembangan konsep diri (Calhoun dan Acocella, 1995: 73). Dalam bentuk ekstrimnya, ciri konsep diri negatif adalah pengetahuan yang tidak tepat tentang diri sendiri, pengharapan yang tidak realistis, dan harga diri yang rendah (Calhoun dan Acocella, 1995: 91).

4. Hal yang mempengaruhi pembentukan konsep diri

Pembentukan konsep diri dipengaruhi oleh interaksi dengan lingkungan sekitar. Dalam berinteraksi, setiap individu akan memperoleh tanggapan yang akan dijadikan cermin untuk menilai dan memandang dirinya. Tanggapan yang positif dari orang lain akan membentuk konsep diri yang positif (Pudjijogjanti, 1985: 8).

5. Perkembangan Konsep Diri

Perkembangan konsep diri merupakan proses yang terus berlanjut di sepanjang kehidupan manusia. Symonds (dalam Agustiani 2006: 143)

menggantungkan diri pada orangtua, secara adat atau tradisi belum memiliki hak-hak penuh sebagai orang dewasa dan belum bisa memberikan pendapat sendiri tapi banyak juga remaja yang sudah mencapai kedewasaannya sebelum usia tersebut (Sarwono, 1997: 14-15).

3. Ciri-ciri Remaja

Seperti halnya dengan semua periode yang penting selama rentang kehidupan, masa remaja mempunyai ciri-ciri tertentu yang membedakannya dengan periode sebelum dan sesudahnya. Ciri-ciri tersebut adalah sebagai berikut:

- a) Masa remaja sebagai periode yang penting, meskipun semua periode dalam rentang kehidupan adalah penting namun kadar kepentingannya berbeda-beda. Ada beberapa periode yang lebih penting dari beberapa periode lainnya, karena akibatnya langsung terhadap sikap dan perilaku dan ada lagi yang penting karena akibat jangka panjangnya.
- b) Masa remaja sebagai periode peralihan. Peralihan disini tidak berarti terputus atau berubah dari apa yang telah terjadi sebelumnya melainkan sebuah peralihan dari satu tahap perkembangan ke tahap berikutnya.
- c) Masa remaja sebagai periode perubahan, tingkat perubahan sikap dan perilaku selama masa remaja sejajar dengan tingkat perubahan fisik. Ada lima perubahan yang terjadi pada masa remaja, yaitu meningginya emosi, perubahan tubuh, perubahan minat dan pola perilaku, bersikap ambivalen terhadap setiap perubahan, perubahan kehidupan sosial.

2012	dirinya yang sekarang dengan raut wajah yang bahagia.	menunjukkan bahwa DF sudah dapat menerima kondisinya.	
19 April 2012	Saat jam tambahan angklung DF lebih banyak diam.	Hal tersebut menunjukkan DF adalah orang yang pendiam.	Identitas diri
2 Mei 2012	Saat main angklung ekspresi wajah DF bersemangat seperti teman-temannya yang lain.	Hal tersebut menunjukkan DF senang karena bisa tampil mewakili sekolahnya.	Identitas diri
2 Mei 2012	Saat tidak ada kegiatan, DF ikut berkumpul untuk bermain bersama teman-temannya di asrama.	Hal tersebut menunjukkan DF sering berkumpul bersama teman-temannya.	Diri sosial
3 Mei 2012	Subyek menceritakan dengan raut wajah bahagia kalau ia memiliki banyak teman dan temannya memperlakukannya dengan baik.	Hal tersebut menunjukkan bahwa DF memiliki banyak teman.	Teman sebaya

Tabel 4.3 Hasil Temuan Observasi Subyek 2

Tanggal	Deskripsi Temuan	Interpretasi	Materi
26 Maret 2012	DD menceritakan gambaran terhadap dirinya yang sekarang dengan nada becanda.	Hal ini menunjukkan DD bisa menerima kondisinya.	Diri fisik
30 Maret 2012	Setelah pulang sekolah, DD ngebant bersama teman-temannya.	Hal ini menunjukkan DD pintar bermain alat musik	Kreativitas
2 Mei 2012	DD bersemangat sangat mengikuti jam tambahan angklung bersama teman-temannya.	Hal ini menunjukkan DD senang bisa mewakili sekolahnya.	Identitas Diri
3 Mei 2012	DD mengisi waktu istirahatnya dengan latihan band bersama teman-	Hal ini menunjukkan DD pintar bermain alat	Kreativitas

IF juga mengatakan kegemaran subyek di mata pelajaran matematika membuatnya pernah mengikuti lomba matematika tetapi bukan hanya pintar di matematika, subyek juga pernah mengikuti lomba ips.

“Iya, pintar mbak matematikanya.”
(I2S1.51.164)

Senada dengan IF, DA pun mengatakan bahwa subyek memang pintar di mata pelajaran matematika di kelasnya.

“Di kelas itu anaknya masuk kelompok A yang rata-ratanya bagus. Insya Allah bisa diterima di SMA 10 nantinya.”(I3S1.44.167)

Meskipun keterbatasan yang subyek alami. Subyek berusaha bisa memiliki prestasi di sekolahnya. Menurut BU , subyek memiliki prestasi yang bagus dan memuaskan di sekolah karena ia termasuk kelompok A di kelasnya dan keinginan DF untuk bisa melanjutkan sekolah di SMAN 10 merupakan peluang besar yang dapat diwujudkan. BU percaya dan yakin kalau DF bisa masuk di sekolah itu karena hasil prestasinya yang memuaskan dan hasil dari usahanya yang rajin belajar.

(2) Diri etik moral

Cobaan yang dihadapi subyek membuatnya lebih dekat dengan penciptanya.

“Insya Allah saya belajar untuk bersyukur dengan kondisi yang saya alami meskipun itu susah tapi kalau Allah kasih saya cobaan seperti ini, saya yakin Allah percaya kalau saya bisa menghadapinya.”(S1.242.149)

2) Harapan

Kondisi yang dialaminya tidak membuat subyek patah semangat dan tidak memiliki harapan tetapi ia memiliki harapan yang sangat besar bagi dirinya,

“Pengen jadi orang yang sukses, mandiri, bisa buat bangga orang tua dan orang lain.”(S1.385.153)

Keinginan subyek untuk menjadi orang yang sukses membuatnya lebih terpacu untuk lebih giat dalam belajar dan dapat mandiri agar subyek tidak banyak menggantungkan hidupnya pada orang lain. Dengan itu subyek yakin bahwa dengan keadaan yang dia alami tidak menjadikannya penghalang untuk dapat membuat bangga orang tuanya dan orang lain di sekelilingnya.

“Ngge, kulo pengen DF dadi wonk sukses sami bahagia. Ngonten mawon, mbak.”(I1S1.148.161)

Senada dengan yang diharapkan subyek, IF pun juga berharap agar subyek dapat menjadi orang yang sukses dan bahagia karena menurutnya itu sudah cukup bagi IF. Kebahagiaan subyek adalah segala-galanya yang diinginkan untuk IF.

3) Penilaian

Subyek menilai penilaiannya terhadap dirinya yang sekarang dengan yang dulu, sebagai berikut :

“.....Ya, ada bedanya dan ada samanya. Yang sama saya ini dari dulu memang dasarnya pendiam, mbak. Kalau bedanya dulu sering juga kumpul sama temen-temen rumah kalau sekarang ya kalau kumpul sama temen yang di asrama. Kalau di rumah ya senengnya di kamar kalau gak

gitu ya maen sama adek di rumah aja, mbak.
Jarang ketemu juga soalnya kan.” (S1.111.146)

Subyek mengatakan bahwa dirinya memang sosok yang pendiam hanya saja dulu sebelum ia menjadi tunanetra, waktunya banyak dihabiskan untuk bermain dengan teman-temannya tetapi sekarang saat dia berada di rumah digunakannya untuk menghabiskan waktu bersama keluarganya.

“Saya pengen jadi guru matematika.”(S1.539.157)
“Iya...saya optimis sama cita-cita saya ini.”(S1.542.157)

Keinginannya untuk menjadi guru matematika, ia wujudkan dengan rajin belajar agar di masa depan cita-citanya dapat ia wujudkan.

c) **Faktor-faktor yang Mempengaruhi Konsep Diri**

Adapun faktor-faktor yang mempengaruhi konsep diri subyek, penjelasannya sebagai berikut,

1.) Usia

“Mungkin itu keadaan karena usia saya juga semakin dewasa, mbak. Kan kalau hari raya saya diajak ketemu keluarga darisitu saya berfikir kalau ternyata keluarga bisa menerima saya jadi gak harus saya menutup diri.”(S1.264.150)

Usianya yang semakin dewasa membuat subyek berfikir untuk bisa bangkit dari keterpurukan yang dia rasakan karena dia sadar bahwa apa yang selama ini pikirkan salah. Hal ini terbukti ketika ahari raya ia diajak oleh teman-temannya bertemu dengan keluarganya.

sekolahnya untuk lomba lari tidak hanya itu di luar sekolah, ia juga mengikuti lomba mengarang di Jakarta.

4.) Nama dan Julukan

Teman—teman subyek bersikap baik terhadapnya dan mempunyai julukan terhadapnya,

“Gak ada mbak. Semuanya baik sama aku gak ada yang jahat.” (S2.196.178)

Subyek diperlakukan baik dengan teman-temannya tidak ada yang memperlakukannya dengan jahat.

“Punya.”(S2.198.178)
“Kancil. Soalnya punya banyak akal.”
(S2.200.178)

Julukan yang biasa diberikan temannya kepada DD yaitu kancil karena subyek selalu mempunyai banyak akal sehingga julukan itu diberikan oleh teman-temannya terhadapnya.

5.) Hub. Keluarga

Hubungan subyek dengan keluarganya menurutnya biasa saja tetapi keluarga tetap sangat penting menurutnya,

“Penting karena setiap aku butuh apapun keluarga yang selalu ada dan setiap apa yang aku lakukan keluarga selalu mendukung apapun keputusan yang aku ambil selama arahnya itu positif.”
(S2.202.178)

Keluarga penting menurut DD karena setiap subyek butuh apapun keluarganya selalu ada dan setiap kegiatan yang ia lakukan selalu mendapat dukungan dari keluarganya selama hal itu positif.

Senada dengan itu ND juga mengatakan bahwa subyek memiliki banyak teman, ia juga memiliki banyak teman-teman yang awas.

“Penting soalnya bisa nemenin aku di hari-hariku yang sepi.”(S2.230.179)

“Soalnya kalau di rumah kan gak ada temannya, orang tuaku sibuk kerja semua jadi jarang di rumah.”(S2.232.179)

Menurut subyek arti teman sangat penting baginya karena teman menemani saat subyek merasa kesepian saat ia berada di rumah sendiri karena orang tuanya yang sama-sama sibuk bekerja.

“Iya, dengan merendahkan dirinya.”(S2.235.179)

“Kan aku juga punya temen pengamen, anak jalanan truss tukang cuci motor. Mereka nyuruh aku sekolah yang benar biar besarnya gak kayak dia.”(S2.237.179)

Motivasi juga subyek dapatkan dari temannya. Subyek memiliki teman-teman dari kalangan pengamen, anak jalanan maupun tukang cui motor. Teman-teman DD memberinya motivasi dengan cara merendahkan dirinya, subyek di sarankan agar dia sekolah yang benar agar tidak seperti temannya.

7.) Cita-cita

DD memiliki cita-cita yang ingin ia capai nantinya agar ia bisa membuat bangga orang tua dan orang sekitarnya.

“Menjadi orang sukses, mendirikan 2 perusahaan (1 buat ortu truss 1 buat aku), ingin makan bersama anak—anak panti asuhan dan keluarga.”(S2.244.180)

Cita-cita subyek juga ingin menjadi orang yang bisa sukses sehingga bisa mendirikan dua perusahaan. Perusahaan itu ia ingin berikan kepada orang tuanya dan untuk dirinya sehingga orang tuanya tidak perlu lagi capek-capek bekerja. selain itu DD juga ingin bisa makan bersama dengan anak-anak panti asuhan serta keluarganya. Karena keluarganya sibuk membuatnya jarang untuk bisa makan bersama keluarga sehingga ia ingin sekali bisa makan bersama dengan keluarganya.

“Iya selalu optimis saya itu, mbak.”(S2.249.180)

Subyek sangat optimis dan yakin jika ia dapat menggapai cita-citanya itu dan menjadikannya kenyataan.

“Belajar menuntut ilmu setinggi-tingginya.”(S2.251.180)

“Sering ikut lomba-lomba dan jadi juara.”(S2.253.180)

Belajar yang rajin dan menuntut ilmu setinggi-tingginya, subyek lakukan untuk menjadikan cita-citanya menjadi nyata. Hasil dari belajarnya yang rajin membuahkan hasil yang memuaskan bagi subyek karena subyek sering mengikuti lomba-lomba dan menjuarai lomba yang diikutinya.

8.) Kepatutan seks

Usianya yang sudah memasuki remaja, membuat subyek memiliki ketertarikan dengan lawan jenisnya.

“Loooo...akeh pacarku, mbak.”(S2.257.180)

“Ayu pasti e, pinter, sayang aku ambek keluargaku....hehhheee”(S2.263.180)

Semoga selanjutnya ada yang membahas tentang Konsep Diri pada Remaja Tunanetra dengan lebih mendalam terkait dengan faktor pendukung, dsb. Sehingga dapat menjadi literatur yang berguna serta bermanfaat untuk orang lain terutama untuk orang dengan kondisi fisik kurang sempurna, seperti tunanetra agar memiliki gambaran positif tentang dirinya dan dapat menggali potensi yang ada pada dirinya.

DAFTAR PUSTAKA

- Agustiani , H. 2006. Psikologi perkembangan. Bandung: PT Refika Aditama
- Ali, Moch, Dkk. 2006. *Psikologi Remaja Perkembangan Peserta Didik*. Jakarta: Bumi Aksara
- Bungin, B. 2001. Metodologi Penelitian Sosial format-format kuantitatif dan kualitatif. Surabaya : Airlangga University Press
- Burns. 1993. *Konsep Diri: Teori, Pengukuran, Perkembangan dan Perilaku*. Jakarta: Arcan
- Cakfu, "Difabel" dari <http://cakfu.info/?p=65> (diunduh 5 Januari 2012)
- Calhoun & Acocella. 1995. *Psikologi tentang Penyesuaian dan Hubungan Kemanusiaan Edisi Ketiga (Penerjemah: Satmoko)*. Semarang: IKIP Press
- Chumaida, U. Hubungan antara konsep diri dan perilaku coping pada remaja awal di madrasah Aliyah negeri 1 Surabaya. Skripsi Fakultas Psikologi IAIN Sunan Ampel Surabaya
- Diana, R. R., Pihasnawati, & Herlena, B. Konseling Kelompok Kognitif Spiritual dan Penyesuaian Diri Mahasiswa Difabel Tunanetra. *Jurnal Psikologi*, Vol. 02, No. 01, 2011
- Ghufron, M. N. & S. Risnawati Rini. 2011. Teori-teori Psikologi. Jogjakarta: Ar-ruzz media

- Soehartono, I. 1995. *Metode Penelitian Sosial*. Bandung: Remaja Rosda Karya
- Soemantri, T. S. 2007. "Psikologi Anak Luar Biasa". Karakteristik dan Masalah Perkembangan Anak Tunanetra, 65-91. Bandung : PT. Refika Aditama
- Sumber data statistik : Laporan HU. (Kompas edisi 2, 19, & 20 Oktober 2010)
- Suparlan, Y, B. 1983. *Kamus Istilah Kesejahteraan Sosial*. Yogyakarta : Pustaka Pengarang
- Tim Penyusun Progran Studi Psikologi. 2011. *Buku Pedoman Penulisan Proposal Skripsi, Skripsi, Dan Artikel*. Surabaya: Fakultas Dakwah IAIN Sunan Ampel Surabaya
- Warsito, H. 1995. *Pengantar Metodologi Penelitian*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama
- Widdjajantin, A., Hitipeuw, Imanuel.1995. *Ortopedagogik Tunanetra I*. Jakarta: Departemen pendidikan dan Kebudayaan Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi.
- <http://indramufarendra.wordpress.com> (diunduh tanggal 5 Januari 2012)
- <http://indonesiaproud.wordpress.com> (diunduh tanggal 5 Januari 2012)
- <http://www.suarakarya-online.com> (diunduh tanggal 10 Januari 2012)
- <http://www.indonesiaberpresiasi.web.id/?p=4116> (diunduh tanggal 10 Mei 2012)